

LOS PAÍSES

Bolívar León Salvador



En el actual mundo de los llamados acrónimos, cuyo uso generalizado hace necesario que tengamos un extenso y voluminoso diccionario de los mismos, gracias a la jerga específica de los analistas financieros se ha creado el término BRIC, que se lo debemos a Jim O'Neill, que significa, según él, BRASIL, RUSIA, INDIA, CHINA, aunque en la actualidad y, como no podía ser de otra manera, también se agregue una S, para incluir a Sudáfrica, nosotros, por el momento, nos quedamos sin la S.

Pero, ¿qué significado tiene este acrónimo?, reúne las iniciales de los nombres de los cuatro países, que según una de las empresas mundiales de análisis económico-financiero, -que tiene por objeto asesorar las inversiones y manejos financieros en todo el globo, Goldman Sachs- si bien no es la única, sí es una de las más prestigiosas, implica los resultados de esfuerzos constantes durante los últimos veinte años de crecimiento y desarrollo de Brasil, Rusia, India y China y su importancia política, económica, financiera y social para el siglo XXI y, el posicionamiento de estos países en el futuro, en una especie de ejercicio prospectivo interesante. Este artículo más que análisis económico tiende a una rápida descripción de la situación actual y futura de estos países y son de mi exclusiva responsabilidad lo que se expresa en el mismo.

En primer lugar, individual y conjuntamente, sus espacios físicos y su población son gigantescos:

CUADRO # 1. INFORMACIÓN GENERAL

NOMBRE	CAPITAL	ÁREA KM2	HABITANTES (2010)	COSTAS KM	DIVISIÓN POLÍTICA	MONEDA PIB 2009 USD
REPÚBLICA FEDERATIVA DE BRASIL	BRASILIA	8.511.965	197.289.533	7.491	26 ESTADOS, 1 DISTRITO FEDERAL	REAL 2024.MILLONES
FEDERACIÓN RUSA	MOSCÚ	17.098.242	140.728.754	37.653	21 REPÚBLICAS, 46 PROVINCIAS, 9 REGIONES, 4 DISTRITOS AUTÓNOMOS, 2 CIUDADES FEDERALES (MOSCÚ Y SAN PETERSBURGO)	RUBLO RUSO 2000 BILLONES 103 MIL MILLONES
REPÚBLICA DE LA INDIA	NUEVA DELHI	3.166.285	1.187.125.055	7.000	28 ESTADOS Y 7 TERRITORIOS	RUPIA INDIA 3548 BILLONES
REPÚBLICA POPULAR DE CHINA	PEKÍN (BEIJING)	9.596.960	1.329.111.520	14.500	23 PROVINCIAS, 5 REGIONES AUTÓNOMAS, 2 REGIONES ADMINISTRATIVAS Y 4 MUNICIPIOS	YUAN RENMINBI 8791 BILLONES
TOTALES		38.373.452	2.854.254.862	66.644		16363. BILLONES 103 MIL MILLONES

Fuente: Varias Elaboración: El autor

Su extensión territorial, en total, suma más de treinta y ocho millones de kilómetros cuadrados, abriga una población de dos mil novecientos millones de seres humanos, sus costas se extienden más de sesenta y seis mil kilómetros.

Si hacemos una comparación de espacio físico y población con el continente americano, veremos que es el 89% de todo éste, su población conjunta constituye, aproximadamente, el cuarenta y siete por ciento de la población mundial, el PIB tiene una cifra astronómica, más de 16.363 billones, aunque en razón de sus poblaciones existe diferencias significativas en el PIB per cápita, que va desde los 10.200 dólares del Brasil, 15.200 de Rusia, hasta los 3.500 dólares de la India, pasando por los 6.500 de China.

Así como cuando se analiza el número de habitantes en estado de pobreza y de indigencia; sin embargo, lo importante es apreciar el número millonario de personas que han salido del estado de pobreza e indigencia, así como los avances en el sistema de educación, sanidad, transporte masivo y, otros indicadores, como el índice de vida, que sin lugar a dudas ha mejorado, en los últimos quince años muy positivamente.

El futuro de éstos parece prometedor, excepto, claro está, que los países occidentales no tomen conciencia de sus responsabilidades financieras y vuelvan a arruinar la economía mundial con sus irresponsables actuaciones, puesto que, en la globalizada economía actual,

cualquier dislate en el manejo económico de los países de la Unión Europea, Japón o de los Estados Unidos, puede afectar el crecimiento y desarrollo de los países emergentes, como ya sucedió en la crisis del 2008, si bien la situación por la que estos pasaban les permitió sortear el problema con un coste bastante menor que lo acontecido con los europeos y Norteamérica, situación que ha puesto en jaque, nuevamente, la economía mundial.

Veamos cuales han sido los avances de los BRIC en ciertos indicadores que permiten alentar esperanzas de días mejores para estas economías que incidirán en su respuesta social ante sus pueblos.

Si iniciamos nuestro recorrido por Brasil, encontramos un esfuerzo persistente en los últimos veinte y cinco años y, especialmente, a partir de los períodos de gobierno de Fernando Henrique Cardoso y Luis Ignacio da Silva Lula, este gigantesco país ha insurgido en el ámbito universal con organización y fuerza ejemplares, que le han permitido llegar a ser la sexta economía más importante del mundo.

El Brasil no se ha conformado con ser un abastecedor de materias primas para los países desarrollados, sino que ha insurgido con fuerza en la transformación industrial y científica, exportando, ahora, maquinaria sofisticada, alimentos, vehículos, acero, químicos, soya, café y hasta aviones, llegando sus exportaciones FOB a cerca de 200.000 mil millones de dólares y

sus importaciones a más de 140 mil millones FOB, según cifras 2009. Su nivel de desempleo 7,4% es bajo si comparamos con algunos países de Europa y los Estados Unidos o con algunos países de la misma América Latina; su tasa de crecimiento es mayor al 4% y lo hace en forma sostenida.

La esperanza de vida ha subido a 69 años en los hombres y 76 años en las mujeres, la mortalidad infantil ha bajado a 22 muertes por cada 1000 nacimientos; el Índice de Desarrollo Humano está en 0,813.

Resumiendo, la situación del Brasil ha cambiado positiva y aceleradamente en los últimos 20 años; y si bien, dadas las circunstancias no ha logrado solucionar el problema de la pobreza, su esfuerzo para bajar la misma ha sido totalmente encomiable, los programas sociales y la preocupación por los más pobres han dado buenos frutos y se augura para el Brasil, de continuar como lo ha hecho en los últimos años, una posición muy importante en el concierto mundial. Ha logrado controlar la inflación y, el desempleo si bien ha tenido variaciones se ha mantenido en límites tolerables.

Tiene problemas internos difíciles como el problema de los sin tierra, importante movimiento político rural, que si bien subsiste en la actualidad, se encuentra en un proceso de calma que ojalá sirva para encontrar soluciones válidas y otros como la inseguridad y la corrupción, pero por el camino que transita actualmente su gobierno, aquellos serán acertadamente solucionados.

La actual lucha de la presidenta Dilma Russeff contra la corrupción en todas las entidades del

Gobierno Federal y en las gobernaciones estatales, es una lucha valiente y arriesgada que debe dar sus frutos benéficos al país, de modo que no sería nada raro que se ubique hasta el 2020 entre las cinco más importantes economías del planeta con toda la responsabilidad que eso significa, tanto para América Latina cuanto para el mundo globalizado.

No nos olvidemos que es el motor del MERCOSUR, que actúa con mucho tino en los foros regionales y mundiales, pero que su propio crecimiento puede conducirle a ver a los países americanos como antes lo hacían otros imperialismos, pensemos en la enormidad que representa y, cuidemos que su actitud nacional sea siempre benigna y pacífica, comprometámoslo con una relación permanente y respetuosa con los países americanos.

Rusia, es una enorme parte de territorio y población con grandes reservas de recursos naturales y que si recorremos la historia de Europa, nunca se ha integrado totalmente a occidente, aunque haya tenido etapas que hicieron pensar que podía suceder un cambio en estas relaciones; además, ha sostenido algunas guerras de las cuales, en algunos casos, no salió bien librada, pero continuó mostrando su independencia y unidad nacional.

El eje de la otrora URSS, tuvo malos momentos cuando terminó su ciclo de poder, se encontró con la dura realidad de una economía en decadencia, de un sistema administrativo trágicamente deteriorado por la corrupción y se vio frente a un trauma de una realidad que no era la que la prensa y la propaganda del Partido Único manifestaba a su pueblo.



Un buen comunista convertido al capitalismo el señor Vladimir Putin, logró, aunque con medios muy poco ortodoxos, sostener la hecatombe y rescatar el espíritu ruso para ponerlo hoy, nuevamente, como una de las potencias mundiales.

Aún tiene problemas, y muy serios, entre otros el demográfico, pero está saliendo adelante y así continuará y, mientras más se entienda con occidente, su situación mejorará notoriamente.

Largos años de dictadura del proletariado y de la nomenclatura del Partido Único le han vuelto desconfiada y muy cauta, pero poco a poco, comprenderá que la integración en la globalización y, mientras mayores espacios ocupe en la política mundial, mejores posibilidades tendrá de neutralizar cualquier intento soterrado de agresividad, la mejor defensa que tiene es volver los ojos a un pueblo que tanto tiempo persiguió una quimera y para lo cual se le pidió años de sacrificio de todo tipo, sobre todo de sus libertades esenciales.

En cuanto a la economía tiene algunos problemas que se están resolviendo, entre otros, la inflación, que ha descendido a poco más de 10%, su deuda pública externa es de 369.200 millones de dólares a enero 2010, el PIB per cápita es de 15.200 dólares enero 2010, su crecimiento del PIB es de 3,6% a enero 2010, el desempleo llega al 8,9% a diciembre 2009, sus exportaciones fueron de 295.600 millones de dólares y las importaciones de 196.800 millones de dólares a diciembre 2009, son superávit de 98.800 millones de dólares. Sus productos de exportación son combustibles, lubricantes industriales, metales, equipos de transporte, maquinaria, químicos, metales preciosos, ciertos productos forestales, armas y aviones militares; sus importaciones, maquinaria, alimentos, químicos, madera y textiles.

Tiene un crecimiento demográfico de -0,4 al 2010. Esta situación sí es verdaderamente preocupante y necesariamente deberá cambiar, puesto que de no hacerlo será tanta la población vieja y jubilada que resultará imposible sostenerlo; o de lo contrario, deberá programar la llegada de emigrantes que permitan poner su fuerza de trabajo al servicio del país y salir adelante. La esperanza de vida en hombres es de 61 años y en mujeres de 73 años al 2009.

La tasa de natalidad es de 11 nacimientos por 1000 habitantes y, la de mortalidad de 11 muertes por cada mil nacimientos al 2009; Índice de Desarrollo Humano 0,817; 2009.

La situación de Rusia actualmente es un tanto comprometida, sin embargo de la decisión del presidente

Obama de no continuar con el programa del escudo antimisiles ubicados en Polonia y en la República Checa, lo cual da un respiro a Rusia que tiene graves debilidades internas como el asunto de Chechenia y otras pequeñas localidades islámicas que buscan independizarse. Sí es preocupante la situación de sus fronteras, ya que en algunos casos antiguos estados de la Unión Soviética hoy forman parte de la OTAN o se han independizado y nada quieren saber con la actual Federación Rusa.

Así mismo, la orden dada por el presidente Medvedev para que las fuerzas armadas rusas vuelvan a tener las mejores condiciones de preparación y armamento, implicará cuantiosas asignaciones presupuestarias dirigidas al armamentismo, justificado en parte, por la actual situación geopolítica y siempre por el afán imperialista de Rusia, lo cual puede conducirla a situaciones complicadas en la relación con sus vecinos y de hecho también con países europeos y con los Estados Unidos, sin embargo de que actualmente las relaciones son bastante fluidas en casi todos los sentidos. Siempre tiene desconfianza de sus fronteras con el norte de Europa, sobre todo en los últimos años que se ha producido un trajín bastante peligroso con la proximidad de los Estados Unidos que ha instalado bases militares en las vecindades de Rusia, que le sirven para los ataques contra Afganistán. No se sabe, si una vez terminada dicha invasión, los norteamericanos salgan de las bases cercanas a Rusia, lo cual siempre es preocupante.

El comportamiento ruso en los foros internacionales ha sido, sin duda, bastante significativo y sin alardes como en otros tiempos, no podemos olvidar el problema de los cohetes rusos en Cuba y el zapatazo de Kruschov en la ONU.

Rusia continúa su camino de restauración y de participación activa en el mundo globalizado y forma parte del Grupo de los Ocho (G7+Rusia) y del Grupo de los Cuatro: Estados Unidos, Unión Europea, Rusia y ONU, que buscan la paz y la solución del problema israelí-palestino, que en el momento actual del mundo tienen un papel fundamental en su perentoria solución.

La misteriosa India, la tierra de los más grandes contrastes, la de la filosofía de la reencarnación, de las vacas sagradas, de los elefantes, de los más soñados palacios, del Kama Sutra y el Ananga Ranga, del Ganges y de Mahatma Gandhi, en los últimos veinte años ha tenido un comportamiento realmente admirable. Sus 3.166.285 kilómetros cuadrados abrigan una población de 1.187.125.055 habitantes al 2010, en sus 28 estados y 7 territorios, tiene 10 idiomas declarados oficiales

y 25 no oficiales, pero en uso cotidiano, no en vano resulta difícil entenderla.

Sus vecinos no son muy afectuosos y su constante roce con Pakistán por el problema de Cachemira y ocasionalmente con China, hacen que la India distraiga ingentes sumas de dinero en armamentismo, en el 2009 firmó un acuerdo con los EE.UU., por el cual hasta el 2014 se invertiría 30.000 millones de dólares en transferencia de armas sofisticadas y su tecnología.

Su PIB es de 3548 billones de dólares al 2009, la tasa de inflación llega al 9,8% al mismo año, su deuda pública externa es de 232.500 millones de dólares, un PIB per cápita de 3.100 dólares al 2009, su crecimiento del PIB es de 7,7% anual al 2010 y el desempleo es de 9,5% al 2009. Sus exportaciones llegan a 155.000 millones de dólares FOB; y las importaciones alcanzan a 230.300 millones de dólares FOB al 2009, con un déficit en Balanza Comercial de 75.300 millones de dólares al 2009.

Sus productos de exportación son diamantes cortados y pulidos, joyería y bisutería, prendas de algodón, estambre de algodón, cuero, medicamentos, metales, bienes manufacturados, armas, naves aéreas, embarcaciones pequeñas. Importa petróleo crudo, piedras preciosas, químicos, maquinaria pesada, aparatos electrónicos, armamento sofisticado, para renovar y actualizar sus fuerzas armadas que tienen material soviético obsoleto.

En un tiempo, presidido su gobierno por Jawaharal Nehru se constituyó en el país más importante del bloque de los neutrales sin embargo de tener un gobierno socialista. Ha tenido una vida política azarosa y en dos oportunidades tuvo que pelear con Pakistán, la una por la cuestión de Cachemira, problema que aún no se resuelve totalmente y, la otra por la separación e independencia de Bangladesh. Uno de los problemas más difíciles de resolver para la India es su vecindad con Pakistán que también dispone de armas atómicas, pero, además, tiene que lidiar internamente con la grave división entre islamistas e hindúes y también las guerrillas maoístas, que sobre todo en los dos últimos años han resurgido en su actividad.

De todas maneras el impulso que a partir de los 90 tiene el crecimiento de la India es muy interesante y sostenido lo cual ha significado un mejoramiento en las condiciones de vida de sus pobladores, en el descenso del analfabetismo, mejoramiento en los sistemas de salud, esperanza de vida de los hombres 63 y de las mujeres 66 años; tasa de natalidad 22 nacimientos por cada 1000 habitantes; tasa de mortalidad 53 muertes

por cada 1000 nacimientos según datos del 2009, todo este esfuerzo se refleja en el rescate de la pobreza e indigencia que se ha producido en los últimos 15 años que tiene cifras significativas. Su importancia en cuanto al desarrollo científico y de la electrónica es interesante.

Falta mucho por hacer y, si se logra mantener estabilidad política y un sostenido crecimiento en los próximos diez años, el futuro de este país es bastante alentador.

Sería de esperar que el fenómeno trágico de la guerra con sus vecinos no se repita, se mantenga una tranquilidad interna interracial y se resuelva definitivamente el problema de Cachemira y continúe por la senda del progreso.

La milenaria e impenetrable China, la de la pizza y la pólvora, de la pasta y la seda, de los bóxer y el opio, que tiene una población mundial de 1.329.111.520 según datos del 2010, distribuida, desgraciadamente, en forma muy irregular en un área de 9.596.960 kilómetros cuadrados, dividida en 23 provincias, 5 regiones autónomas, 2 regiones administrativas y 4 municipios, un PIB de 8791 billones de dólares, PIB per cápita 6.500 dólares, tasa de inflación -0,8, con deuda pública externa de 420.800 millones de dólares, con un crecimiento del PIB de 9,5 según el BM.

Con ciudades tan importantes como Shanghái que tiene más de 16 millones de habitantes o Beijín (Pekín) con casi 8 millones de habitantes, con un índice de analfabetismo de 13%; crecimiento demográfico 0,6 para el 2010, esperanza de vida de 72 los hombres y 75 años las mujeres datos 2009; tasa de natalidad 14 nacimientos por 1000 habitantes, tasa de mortalidad 22 muertes por mil nacimientos datos al 2009; Índice de Desarrollo Humano de 0,772 datos 2009. Indudablemente un gigante con probabilidades de hacerse más grande todavía, ha invadido el mundo con sus productos manufacturados que van, sin exageraciones de ningún tipo, desde alfileres hasta satélites y telemática, que produce armas sofisticadas y que ingresó al club atómico hace ya muchos años. "Para comenzar, China es una isla. Obviamente no está rodeada de agua, pero sí por territorio infranqueable y páramos que la aíslan efectivamente del resto del mundo", como dice George Friedman, en su libro Los próximos cien años.

El comportamiento de China ha sido muy especial ha tenido largas temporadas de aislamiento, posiblemente para poder controlar la extensa territorialidad que posee; en otras ocasiones, se interesaba en las cuestiones del mundo y abría sus puertos para



comerciar, esto ya en el siglo XIX, antes hacía su comercio internacional por tierra. Sin embargo no pudo evitar que por la fuerza los occidentales arribaran a sus costas y penetraran al interior, explotando sobre todo el extenso sector costanero, esto produjo un desequilibrio en la distribución poblacional quedando el interior con menor población que la costa. La revolución comunista dirigida y liderada por Mao Tse Dong se fortaleció en el interior y con un ejército de campesinos y pobres tomó las costas y se hizo con el poder.

Luego de algunos avatares, entre otros, el tener que reponerse de la Segunda Guerra Mundial que fue invadida por los japoneses y el éxodo de un importante grupo de seguidores de Chan Kai Sek, que se refugiaron en la isla de Formosa hoy Taiwan, se consolidó la Revolución Comunista al mando de Mao, volvió al aislacionismo, es memorable la época de la llamada Revolución Cultural y sus desastrosos efectos socioeconómicos. A la muerte de Mao y luego de luchas internas por el poder, Deng Xiaoping, sucesor de Mao, conduce a esta nación que se fue convirtiendo, poco a poco, en una potencia económica y militar que ha logrado desplazar al Japón del segundo lugar como potencia económica en el mundo.

En la actualidad su fuerza es tal que su presencia se ha extendió a todo el globo, no hay sector del mundo donde la China no esté presente con sus productos comerciales o con su tecnología y con su diplomacia e inversiones, porque encontró que el comercio internacional y más aún en un etapa de globalización es la mejor arma de conquista sin necesidad de sacrificar vidas humanas ni producir destrozos. Ha invadido el mundo sin guerras sanguinarias pero si con marca país Made in China, que se encuentra en todas partes.

Su presencia en América desciende desde Estados Unidos hasta la Patagonia Argentina y ha firmado tratados y convenios con casi todos los países de Sud América, incluido el Ecuador, a quien ha prestado más de 6000 millones de dólares, entre otras cosas, para la construcción de centrales hidroeléctricas y ha realizado y ejecutará algunas obras de infraestructura, a cambio de ello le entregamos petróleo y cobre.

Su ganancia está garantizada porque adquiere, fundamentalmente, materias primas y vende productos manufacturados con diferente valor agregado.

COMO CONCLUSIÓN

Este es un brevísimos retrato de los países que acoge el acrónimo BRIC, algunos autores le añaden a Sudáfrica, en este caso he preferido no tomar en cuenta a este país, puesto que considero que no cumple aún con ciertas condiciones para ser admitido en el Club.

De todos modos los cuatro que tomamos en cuenta tienen grandes posibilidades,- de no ocurrir algún acontecimiento totalmente imprevisto-, de llegar a desplazar a algunos países europeos y hasta norteamericanos de las actuales posiciones que gozan en el comercio mundial y en la economía globalizada entre el 2020 y el 2050.

El problema radica en cuál será a futuro el comportamiento de estos frente al mundo y si sus intereses primarán aún sobre la paz y las relaciones amistosas o, por el contrario, la arrogancia invadirá su comportamiento conduciendo al mundo a una nueva hecatombe bélica. Todo puede suceder. Esperemos. ■

BIBLIOGRAFÍA

- Friedman, George.- Los Próximos cien años.- Océano.- Primera Edición.-2011.-México.
- Shenkar, Oded.- El Siglo de China.- Colección Verticales de Bolsillo. Gerencia.Edit. NORMA.- 2008.-Bogotá-Colombia.
- Friedman, Thomas.- La Tierra es Plana.-Ediciones Matinez-Roca.- Quinta Edición.-2006. Madrid-España.
- Huntington, Samuel P.- El Choque de Civilizaciones.- Paidós.- 10ª Reimpresión.- 2008. - Buenos Aires-Argentina.
- Winters, L.Alan y Yusuf, Shahid. Editores.- China, India y la economía mundial.-Banco Mundial.- Instituto de Estudios Políticos.-Ediciones Mayol.-Edición en castellano.-2007.
- Agnew, John.- GEOPOLÍTICA, una re-visión de la política mundial.- Trama Editorial.-2007.- Madrid-España.

